

# «La reclamación portuguesa de Olivenza ha sido un tabú en España»

**L**uis Alfonso Limpo (Olivenza, 1958) es licenciado en Ciencias de la Información, escritor y archivero- bibliotecario de Olivenza. Estudioso de la historia oliventina y cofundador del Museo Etnográfico, recientemente ha sido nombrado cronista de la localidad. Limpo hablará en Aula HOY el martes día 29, a las 20.15 horas, en el Hotel Barceló-Zurbarán, de la reclamación de Portugal sobre Olivenza y del bicentenario del Tratado de Badajoz –que se cumple en el 2001–, y por el que Olivenza pasó a España.

–*¿La reclamación portuguesa sobre Olivenza, es más romántica que política?*

–Las dos cosas. Por un lado es un mito de la historiografía portuguesa que está encarnado en el subconsciente de Portugal. Por otro, tiene su expresión política, muy sui géneris, porque no hay una reclamación oficial ni de Portugal a España directamente ni de Portugal ante ningún organismo internacional como la ONU. Pero políticamente tiene un cierto perfil en la comisión mixta de límites, donde Portugal se resiste a reconocer que en ese tramo el río Guadiana es frontera internacional.

–*¿Cómo ven los oliventinos esa cuestión?*

–Esa cuestión está totalmente confusa. Ha sido siempre un tabú en España, en Extremadura y en Olivenza. Aquí la gente no se imagina pertenecer a Portugal. Yo pretendo en mi conferencia aclararla un poco. Es muy compleja, porque tiene muchos matices, pero nadie hasta ahora se ha atrevido a hablar claro y sin miedo sobre este tema tabú. Yo, como no soy político, creo que puedo hacerlo porque llevo bastantes años estudiando el asunto.

–*¿La reclamación portuguesa tiene algún sentido, algún apoyo real?*

–Jurídicamente no. Ahora, sociológica e históricamente sí hay una serie de fundamentos a los que España no ha prestado nunca la más mínima atención. Como no se han contestado esos argumentos, a Portugal le ha dado la falsa conciencia de que están en posesión de unos presuntos derechos. La conclusión mía es que la reclamación de Olivenza existe por la tenacidad portuguesa, pero sobre todo por el silencio cómplice y vergonzante de España, que con ese orgullo nuestro ni nos tomamos la molestia de contestarles. Los consideramos como unos locos chiflados... Eso es malo.

–*¿Qué debería hacer el Gobierno español?*

–Políticamente es un problema sin salida. Hay un tratado, que es el de Badajoz, que Portugal ratificó en su día. Mientras no haya un tratado en contra las fronteras tienen que seguir tal como se fijaron. Esa reclamación hoy, en una Europa sin fronteras, no tiene sentido. Lo que sí se debe hacer es una investigación, una recopilación de todas las fuentes documentales que hay dispersas tanto en Portugal como en España para arrojar luz sobre los aspectos históricos y jurídicos de esa petición. Los historiadores tienen una misión que cumplir: la de no seguir manteniendo un mito en Portugal y un tabú en España. Para diluir y resolver esa reclamación.

–*¿Y no se podría pedir que el Gobierno por-*



Luis Alfonso Limpo, cronista de Olivenza.



*La reclamación de Olivenza existe por la tenacidad portuguesa, pero sobre todo por el silencio cómplice y vergonzante de España»*



*El patrimonio de Olivenza está, en general bien conservado. Comparándolo con otros pueblos, le podemos dar un notable»*

*tuqués reconociese los límites?*

—El Gobierno portugués juega con dos barajas. Reconoce los límites de Badajoz, porque ahí está el tratado de amistad y cooperación de 1977 donde se reconoce la inviolabilidad de las fronteras comunes. Pero como tiene que contentar a un sector de la opinión pública portuguesa, que sigue reclamando Olivenza, nos da calabazas en la comisión de límites.

*—¿Hay oliventinos que querrían ser portugueses?*

—No, no los hay.

*—Al margen de los aspectos políticos ¿no sería una lástima que se diera de lado a la herencia cultural portuguesa?*

—En estos veinte últimos años los monumentos portugueses, que estaban en ruinas, se han recuperado. En la biblioteca tenemos una colección de libros de historia y literatura portuguesa importante. Olivenza no puede perder la tradición portuguesa. Lo que no se puede tampoco es magnificar esa herencia y omitir, que es lo que hacemos ahora, el pasado español. Los dos siglos de herencia española también son historia, aunque no haya murallas ni castillos ni grandes iglesias, pero hay otros monumentos que hay que tomar en consideración. En eso Olivenza tiene un cierto complejo de inferioridad respecto al pasado portugués.

*—¿En general podría decirse que el patrimonio de Olivenza está bien conservado?*

—En general sí, Comparándolo con otros pueblos, a Olivenza le podemos dar un notable.

*—¿Qué actuaciones faltan por emprender en materia de patrimonio?*

—Faltan bastantes cosas. Estas obras siempre son difíciles de justificar, porque la gente considera que es más urgente hacer viviendas sociales. Pero está el convento de San Francisco, las fuentes antiguas de Olivenza... Y en el casco antiguo hay mucha labor pendiente.

*—¿Se han hecho barbaridades?*

—Sí, en la plaza del Ayuntamiento, por ejemplo, se ha levantado un edificio moderno. En otras construcciones no se han respetado las alturas. El problema de Olivenza es que no ha tenido un plan especial para el casco antiguo y una visión de conjunto para los monumentos. Cada arquitecto hace su cosita, pero al faltar esa visión de conjunto hay aciertos, pero hay también errores gordos; más que por destrucción de monumentos, que aquí no se ha dado, por ciertas intervenciones de reconstrucción que a veces son más peligrosas que dejar las cosas como estaban.

**MANUELA MARTÍN. BADAJOZ**

Domingo, 27 de febrero de 2000

**HOY**



SANTI RODRÍGUEZ

Luis Alfonso Limpo a su entrada ayer en el Aula HOY. Al acto asistió el alcalde de Olivenza.

## Luis Limpo: «El contencioso oliventino está en vía muerta desde el Acta Única»

*El cronista oficial de Olivenza intervino ayer en el Aula HOY*

A. C. BADAJOZ

**Luis Alfonso Limpo señaló ayer en Badajoz que no existe solución política alguna para el contencioso oliventino, puesto que se trata de un problema en punto muerto desde 1815 y en vía muerta desde la entrada en vigor del Acta Única de la Unión Europea. El cronista oficial de Olivenza intervino en el Aula HOY para disertar sobre «La reclamación portuguesa de Olivenza ante el bicentenario del Tratado de Badajoz».**

El conferenciante inició su intervención recordando que 40 kilómetros del Guadiana internacional, correspondientes a término municipal de Olivenza, están todavía hoy día excluidos de los acuerdos de límites establecidos entre España y Portugal en 1864 y 1926. En su opinión, «parece oportuno traer a colación este tema ya que en el 2001 se cumple el bicentenario del Tratado de Badajoz y, además, el 150 aniversario de la muerte de su artífice, Manuel Godoy».

Tras repasar las circunstancias que permitieron la exclusión de Olivenza de los acuerdos de límites, Luis Alfonso Limpo señaló el carácter anacrónico de un contencioso fronterizo en una Europa sin fronteras. «A diferencia de los casos de Ceuta o Melilla y

Gibraltar, no existe solución política alguna para el contencioso oliventino, un problema en punto muerto desde 1815 y en vía muerta desde la entrada en vigor del Acta Única. Por este motivo, ni Portugal ni España van a tener voluntad política de conmemorar el tratado de Badajoz de 1801 como, en cambio, se conmemoró el tratado de Alcañices de 1297, por el que perdimos Olivenza».

### Ante el 2001

Ante la falta de consenso que el Tratado de Badajoz suscita a nivel nacional y su ineludible conmemoración, Limpo propuso una revisión crítica de la figura y obra de Godoy en general y, en particular, de todo lo relacionado con el contencioso de Olivenza. «La

historiografía española debe romper de una vez con ese tabú y abordar la reclamación portuguesa con actitud valiente y método crítico, cuya primera regla es la recopilación exhaustiva de todas las fuentes documentales, las portuguesas y las españolas».

En este punto, el cronista oficial de Olivenza lamentó la negativa dada por el Ministerio de Asuntos Exteriores al Ayuntamiento de Olivenza, cuando en enero pasado solicitó un becario para catalogar la abundante documentación que existe sobre el asunto en el palacio de Santa Cruz. Esta negativa fue calificada de humillante.

Limpo dijo que la historia de España «estará incompleta en tanto no se escriba con letra firme y clara la página de la reintegración de Olivenza». En los últimos minutos, el conferenciante reivindicó las realizaciones de carácter civil que resumen el espíritu de la Olivenza española, frente a las realizaciones monumentales de carácter militar que caracterizan la etapa de soberanía portuguesa.

HOY

# Badajoz

Miércoles, 1 de marzo de 2000